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Editorial

Juillet 2024Sommaire n°111
Le temps estival est arrivé, un temps de pèlerins, 
nombreux à arpenter les chemins de Bretagne, de 
France et d’Espagne sans oublier le Portugal qui 
attire de plus en plus. Un fl ot de marcheurs qui 
dépasse la simple quête touristique. 
Si le corps et l’esprit sont libérés par le mouve-
ment et la marche vers l’autre ou vers l’inconnu, 
ne laissons pas la foule perturber ces pèlerinages 
des temps modernes. Il restera des souvenirs, des 
rêveries, des évolutions de tout notre intérieur 
tourné vers de belles rencontres. Nous oublierons 
la promiscuité et les petits désagréments rencon-
trés.  
Même si un problème physique, une situation de 
fatigue peuvent entacher la longue marche, il faut 
savoir s’écouter, écouter son corps et donner du 
temps au temps. 
La préparation est importante, c’est Karine Boivin 
qui nous le rappelait récemment. On ne part pas 
pour plus de 1500 km comme si on partait à la 
journée en randonnée.
Si tout commence en Finistère, comme il est 
écrit dans le slogan du département, c’est une 
belle équipe de plus de 90 adhérents pèlerins
qui s’est élancée, pour la marche régionale, de-
puis Morlaix, en étoile, vers les sites jacquaires
et les chemins balisés pour l’occasion par
l’équipe de Marie-Annick de la délégation 29.
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Editorial
Une réussite, tant les éloges fl eurissaient à l’issue des jour-
nées. Convivialité, musique et danses bretonnes ont rythmé 
les débuts de soirée. Vous en lirez plus loin les détails. 
Nos plus beaux des voyages sont à pied, nos plus belles 
rencontres sont sur ce chemin de partage. Les valeurs que 
nous défendons font du pèlerinage à Saint-Jacques-de-
Compostelle un phénomène envié, copié et universelle-
ment apprécié.

Le bonheur en marchant

Vous vous préparez ?
Les valeurs que nous portons sont à retrouver dans la ren-
contre avec les permanenciers et les équipes départemen-
tales.
Vous allez partir ?
Proche de chez vous, il existe les chemins balisés par nos 
équipes qui descendent vers l’Ouest Atlantique et re-
trouvent les chemins de nos associations amies.
Vous chanterez tant le chœur Mouez Ar Jakez prend plaisir 
à pousser la note.
Vous surferez tant le nouveau site fourmille d’informa-
tions.
Vous irez marcher pour les fêtes de saint Jacques et re-
trouverez dans l’agenda les coordonnées des lieux concer-
nés. 
Vous écrirez et nous ferez parvenir vos contributions.
A ce propos, je profi te de l’occasion qui m’est donnée 
pour remercier Yves Bouliou, le rédacteur en chef de votre 
revue. Il a souhaité passer la plume à une nouvelle équipe. 
Sa contribution à notre revue, son sens de la formule, ses 
corrections précieuses, ses idées et « pinailleries » nous ont 
permis de vous proposer des numéros et une nouvelle ap-
proche depuis plus de sept années. Il conservera la com-
mission communication et sera une aide importante dans 
la transmission de son savoir-faire à la nouvelle équipe.
Merci donc à Silvain, Solenn et Sylvie de prendre le relais 
pour marcher dans les traces de leurs prédécesseurs. 
Vous féliciterez, (il nous avait donné des sueurs froides 
lors de la progression du Bourdon Breton en 2022) Henri 
Panheleux qui a récidivé cette année. Nous lui avions 
confi é la compilation des activités de notre association afi n 
de monter un dossier de candidature au prix Elias Valiña 
qui récompense les initiatives des associations jacquaires. 
Il a respecté le calendrier et a donné toute son énergie et 
sa disponibilité dans le recueil des éléments demandés. A 
suivre…
Vous avez dit hospitalité ? Une fois le chemin terminé, 
on ressent fortement le besoin de continuer à le vivre, à 
le faire vivre. Les rencontres, les réfl exions, la découverte 

laissent des souvenirs impérissables. Il est possible de 
continuer à les partager avec d’autres et de poursuivre son 
chemin grâce à l’hospitalité. Celle-ci recouvre deux formes :
l’accueil, au sein des permanences ou chez soi à proximité 
du chemin en recevant des pèlerins. C’est un accueil “fa-
milial” pour permettre aux pèlerins de faire étape dans un 
esprit “jacquaire” convivial.
Et il existe un accueil à l’extérieur en devenant hospita-
lier(e), en donnant de son temps dans un gîte en France 
ou en Espagne pour y accueillir, entretenir ou préparer un 
repas pris en commun en fonction des besoins des asso-
ciations concernées.
Notre responsable, Armelle, prépare pour 2025, un pro-
gramme de formation spécifi que à cet accueil extérieur.
Vous sculpterez du granit en Bretagne ?
Nous en parlons plus loin. Un grand rendez-vous le 21 
juillet est programmé à Carnoët avec la délégation des 
Côtes-d'Armor et l'association de La Vallée des Saints. A 
proximité de la statue de saint Jacques, un banc de pè-
lerin sera inauguré, taillé dans un bloc de granit par des 
apprentis tailleurs de pierre. Notre association a fi nancé ce 
travail d’artiste, d’artisan, pour les générations à venir. Saint 
Jacques tourné vers demain. Ce banc permettra de se poser 
dans l’immensité de ce site qui accueille plus de 200 saints 
et 350.000 visiteurs chaque année. 
Vous suivrez un colloque à Quimper ?
Un grand colloque, sous l’égide de l’Institut de Recherche 
Jacquaire (IRJ) se tiendra à Quimper les 25 et 26 octobre 
2024. L’occasion de retrouver des universitaires français 
et espagnols sur des thématiques liées au patrimoine jac-
quaire breton et galicien. Le samedi 26 octobre en soirée, 
le chœur Mouez Ar Jakez clôturera l’évènement à la ca-
thédrale de Quimper. Vous en trouverez le détail dans les 
pages suivantes.
Vous l’avez compris, il se passe toujours quelque chose à 
Compostelle Bretagne. Merci à nos bénévoles sans qui rien 
ne serait possible.
Bel été, avec toutes nos amitiés jacquaires.

Jean-Marc FERRAND

Une nouvelle équipe pilote Ar Jakez
Solenn Moison, Sylvie Delanoy (56) et Silvain Gaudissant 
(35) vont désormais préparer votre revue Ar Jakez. Ils 
accueilleront toutes les propositions d’articles, votre 
revue étant totalement constituée des contributions 
proposées par les adhérents de Compostelle Bretagne. 
Pour les joindre : ar.jakez@compostelle-bretagne.fr
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†n¢

†n¢A chacun son Everest

Avant que leurs forces ne les abandonnent 
à jamais, qu’une colonie de taches de 
vieillesse ne viennent maquiller leurs 
mains calleuses de trop avoir empoigné 
le sort, ils s’étaient jurés de timbrer 

une dernière crédencial en tandem. Les yeux embués 
d’aff ection, dans une fl ambée d’existence crépusculaire, 
Agathe et Raoul, un soir de novembre, se promirent 
d’accomplir cette ultime randonnée vers Saint-Jacques-
de-Compostelle. Une promesse du lendemain. Et l’heure 
était venue de boucler leur havresac. Ils le pressentaient. A 
77 ans, couplés, le chronomètre décomptait de plus en plus 
vite le reste de temps lucide.   
Encore, toujours apprendre de la vie jusqu’à son dernier 
souffl  e. Curieux de tout, choisir l’aventure romanesque au 
confort douillet d’une retraite transparente. Pénétrés dans 
leurs têtes bien qu’entamés dans leur chair, tous deux 
restaient assoiff és de ces rêves que l’on décide d’embarquer 
– exhaussés - pour l’autre rive. Ne rien regretter.   

Quatre solides bâtons, deux sacs à dos garnis d’essentiel, 
des chaussures crampées pour la longue virée, un 
téléphone démodé en guise de balise de détresse, deux 
cœurs enlacés… Au diapason de l’alpiniste à l’assaut de 
l’Everest, Agathe et Raoul se donnaient cinq mois pour 
rallier les 1 900 km qui séparaient le pays de Léon de 
leur sommet. A raison de 15 km par étape et d’un repos 
hebdomadaire, ils se sentaient légers lorsqu’ils se jetèrent, 
corps et âmes dopés au mental, dans la brume d’un petit 
matin pluvieux de printemps.  
Vieillards sémillants, ils en acceptaient l’augure comme 
de malicieux complices se jouant de leurs artères avec 
délectation. Pour eux, la recette du bonheur se trouvait 
dans cette quête ardente de l’infini. Certains de la 
démarche, Raoul et Agathe exprimaient à cet instant leur 
plus bel hymne à la vie. Une allégorie dont ils ne devinaient 
que le sens profond. Restait le chemin.    

Michel FERRANT 

†n¢

†n¢Respirer la Nature 

« La Nature est un temple où de vivants piliers 
Laissent parfois sortir de confuses paroles.
L’homme y passe à travers des forêts de symboles 
Qui l’observent avec des regards familiers. »
( Jean-Jacques Rousseau )

Chaque été, je m’off re le luxe d’un temps prolongé de 
solitude, pour mieux me retrouver avec moi-même. 
Capitaine de ma vie, je pars et je m’arrête quand et où je 
veux. Je peux marcher plusieurs jours sans rencontrer âme 
qui vive ! Parfois unique locataire dans des gîtes municipaux, 
je fais l’éloge du repos et je me lève quand ça me chante.
Des dangers ? C’est vrai qu’il y a des petits risques ! Il est 
arrivé que je me retrouve seul à côté d’un troupeau en 
liberté sur le chemin, un chien méchant, et même un jour, 
un gros sanglier. Si j’ai craint parfois de mourir piétiné 
ou mordu, ça reste exceptionnel. Et des applications du 
téléphone sont un gage supplémentaire de sécurité.
Partir non accompagné me permet de pratiquer ma capacité 
à gérer ma solitude et c’est une occasion de conjurer mes 
peurs, de moi-même, des autres et de la vie. Cheminer seul 
éveille un dévoilement bénéfi que de ma vérité. Je ne peux 
pas tricher. J’écoute mon cœur et je fais confi ance à mes 

capacités physiques et mentales et à l’aide des autres. Je me 
parle à moi-même. Je m’adresse à un arbre ou à un animal. 
Je fais corps avec ma réalité et celle qui m’entoure. Je ne me 
sens pas seul.
Voyager seul, c’est une complicité totale. Je contemple 
le paysage et je l’épouse. Un arbre isolé m’inspire de la 
sympathie. Il faut du cran pour s’éloigner ainsi de la masse, 
trouver sa vie en dehors du groupe et résister seul aux 
tempêtes ! 
Cette solitude voulue n’est pas synonyme d'isolement. En 
cours de route, je marche ou pas, avec ceux que je rejoins 
sur mon périple. Il arrive que l’on fasse un bout de chemin 
avec quelqu’un, que l’on se sépare, et puis que l’on se 
retrouve trois jours plus tard. 
Ma solitude est habitée. Sans eff orts, je retrouve les autres 
par la pensée. En bonne compagne, mon indépendance 
choisie ouvre largement mon cœur et c’est avec une foule 
d’hommes et de femmes, avec leurs misères et leurs 
espérances, que j’avance sur mon Chemin de Compostelle.

Bernard LE MENE

Extrait de « Vers Compostelle, Petits pas de bonheur à partager » 
publié à compte d’auteur.

Haut les cœurs
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Histoire et patrimoine
Des visuels symbolisent l’association Compostelle Bretagne

La crédencial

La crédencial bretonne qui vous ac-
compagne ou vous a accompagné, 
pas à pas, sur les chemins de Saint-
Jacques, est illustrée en couverture par 
un très beau dessin original.
Ce dessin très signifi catif, rappelant 
les enluminures du Moyen-Âge, est 
plein de symboles faisant le lien entre 
votre départ de Bretagne et l’arrivée à 
Compostelle.
Il a été réalisé, en 1996, par Marc 
Ehrhardt, membre fondateur de l’as-
sociation bretonne, et Serge Baumard, 
et est indissociable du texte d’origine 
(voir Ar Jakes N°56) qui se termine 
par « chacun est libre d’y mettre ou d’y 
trouver une symbolique. Ma main s’est 
simplement laissé guider par le chemin »
Marc Ehrhardt.
Voici ce que l’on y voit ou peut y voir 
suivant l’imagination de chacun : 
•  Au centre, le pèlerin breton portant 
pèlerine sur les épaules, bourdon 
dans la main et coquille sur le cha-
peau quitte la Bretagne dont on dis-
tingue la silhouette, bien découpée, 
à l’intérieur d’une coquille Saint-
Jacques.

•  L’ensemble est inséré dans la pre-
mière lettre de l’apôtre, le J de 
Jacques, couronné par un bateau, 
symbole de la Bretagne, et commé-
morant surtout l’arrivée en barque 
en Galice du corps de saint Jacques 

après son assassinat par Hérode 
Agrippa à Jérusalem.  

•  Dans le jambage du J, vous retrouvez 
2 éléments du départ de Bretagne et 
2 éléments de l’arrivée à Compostelle  :

- Point de départ de nos chemins, 
le dragon du Mont Saint-Michel 
crache une hermine et un triskell 
stylisés, emblèmes des Bretons.
- Points d’arrivée à Compostelle, en 
haut du J, la statue de saint Jacques, 
à l’entrée de la cathédrale, accueille 
le pèlerin ; en bas, tout au bout de 
la queue du dragon, la croix-étoile, 
placée dans la crypte au-dessus 
de l’urne contenant les restes de 
l’apôtre, symbolise la fi n et le but du 
pèlerinage. 
•  Le J lui-même peut aussi représen-
ter l’itinéraire du pèlerin breton qui 
part de chez lui, descend jusqu’au 
sud de la France et repart vers 
l’ouest, la Galice espagnole. 

Le logo historique

Asso
ci

at
io

n
Br

eto
nne des Amis de

St-Jacques

❋C o m postellede

Il est partout sur 
tous nos docu-
ments et, en che-
min, il n’est pas 
rare que les 
Bretons se recon-
naissent par la 
feutrine cousue 

sur leur sac à dos.
Il est en noir et blanc, aux couleurs 
historiques du drapeau breton, le 
Gwen ha Du. Les bandes blanches 
symbolisent les Pays de Basse-
Bretagne, parlant le breton (Léon, 
Trégor, Cornouailles, Vannes), les 
bandes noires représentent les Pays 
de Haute-Bretagne (Saint-Brieuc, 
Dol, Saint-Malo, Rennes et Nantes)
L’hermine stylisée, est insérée dans 
une coquille Saint-Jacques, em-
blème du pèlerinage. 
Petit rappel de l’histoire de l’her-

mine, l’une des légendes les plus 
célèbres de Bretagne : lors d’une 
partie de chasse, Anne de Bretagne 
(1477-1514), notre dernière reine, 
aurait vu dans une forêt, à Blain, près 
de Nantes, une hermine poursuivie 
par des chasseurs pour sa  fourrure. 
Arrivée près d’un ruisseau boueux, 
l’hermine s’arrêta, prête à se laisser 
tuer pour ne pas salir son très beau 
pelage. Anne de Bretagne la gracia 
et en fi t son emblème devenu la 
devise des Bretons : « Potius mori 
quam fœ dari », « Plutôt la mort que 
la souillure », « Kentoc’h mervel eget 
bezan saotret ».

Rose FAUJOUR

Le logo actuel*
Le logo de 1996 reste la réfé-
rence historique de la communi-
cation de l’association bretonne. 
En 2020, la commission commu-
nication s’est attelée à le moder-
niser.
La conception s’appuie alors sur 
3 axes qui caractérisent ce vi-
suel :
-  retrouver graphiquement le 

logo historique qui représente 
l’association

-  symboliser nos 4 principaux 
chemins bretons qui se re-
joignent et descendent via l’Arc 
atlantique, vers l’Espagne, avec 
les quelques variantes pos-
sibles

-  associer, sans doute possible, 
le visuel avec notre association, 
par l’accroche Compostelle 
Bretagne.

Yves BOULIOU

* voir page 16

Les Journées Patrimoniales – Quimper
L'Institut de Recherche Jacquaire (IRJ) a confi é l'organisation 
de ses prochaines journées patrimoniales à l'Association 
bretonne des Amis de Saint-Jacques de Compostelle. 
Il s’agit des secondes journées patrimoniales de l’IRJ, après 
celles de Gradignan en 2022. Les interventions qui y avaient 
été données étaient essentiellement orientées sur les ri-
chesses patrimoniales et culturelles du Sud de l’Europe.

Vendredi 25 octobre

14h30 : "Les calvaires bretons et gali-
ciens : ressemblances et diff érences, pré-
sence de saint Jacques".
Pablo NOGUEIRA SANTIAGO , 
Docteur en histoire de l’Université 
Paris IV-Sorbonne

15h15 : "Le culte jacquaire en Bretagne"
Denise PERICARD-MEA, Docteur en 
histoire  

16h00 : "Lieux jacquaires essentiels en 
Bretagne"
Commission patrimoine et histoire 
de Compostelle Bretagne

17h00 : Présentation par Denise 
PERICARD-MEA
Film de l’Abbé Henri Branthomme 
"Le chemin de Compostelle"
Commentaire de Denis de la 
Patellière. Premier fi lm sur le chemin 
de Saint-Jacques (1953)

Le colloque se déroulera sur deux journées, plus une troi-
sième de découverte du patrimoine autour de Quimper le 
dimanche matin, pour les membres de l’association.
Il sera ouvert à tous ceux qui sont passionnés par ce thème 
et que ces recherches intéressent.
Le choix de Quimper pour la tenue de ce colloque répond 
aussi à un souhait de rendre à l’ouest de la France son im-
portance dans le milieu jacquaire, quand les médias se fo-
calisent sur d’autres itinéraires.
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Histoire et patrimoine
Les Journées Patrimoniales – Quimper
L'Institut de Recherche Jacquaire (IRJ) a confi é l'organisation 
de ses prochaines journées patrimoniales à l'Association 
bretonne des Amis de Saint-Jacques de Compostelle. 
Il s’agit des secondes journées patrimoniales de l’IRJ, après 
celles de Gradignan en 2022. Les interventions qui y avaient 
été données étaient essentiellement orientées sur les ri-
chesses patrimoniales et culturelles du Sud de l’Europe.

Ces prochaines Journées qui se tiendront à Quimper traite-
ront de sujets ouest européens et des liens qui unissent la 
Bretagne et la Galice. 

Il est prévu une dizaine d’intervenants français et étran-
gers, universitaires, auteurs, spécialistes de l’histoire, de la 
légende et de la réalité jacquaire.

Vendredi 25 octobre

14h30 : "Les calvaires bretons et gali-
ciens : ressemblances et diff érences, pré-
sence de saint Jacques".
Pablo NOGUEIRA SANTIAGO , 
Docteur en histoire de l’Université 
Paris IV-Sorbonne

15h15 : "Le culte jacquaire en Bretagne"
Denise PERICARD-MEA, Docteur en 
histoire  

16h00 : "Lieux jacquaires essentiels en 
Bretagne"
Commission patrimoine et histoire 
de Compostelle Bretagne

17h00 : Présentation par Denise 
PERICARD-MEA
Film de l’Abbé Henri Branthomme 
"Le chemin de Compostelle"
Commentaire de Denis de la 
Patellière. Premier fi lm sur le chemin 
de Saint-Jacques (1953)

Samedi 26 octobre

10h00 : "Les ossements jacquaires décou-
verts à Compostelle". Analyse ostéologique 
et biomoléculaire d’individus médiévaux.
Patxi PEREZ RAMALLO, Thèse de doc-
torat (2021). 

10h45 : "L‘église Saint-Jacques de 
Montebourg. De la recherche locale à la 
base de données européenne"
Jean MARGUERITTE, journaliste

11h30 : "Le travail de recherche d’un 
pèlerin curieux" Jean-Luc PENNA, 
Responsable du patrimoine en Rhône-
Alpes

Pause

14h00 : "L’autel majeur de la cathédrale de 
Santiago"
Miguel Tain GUZMAN, Professeur 
d’histoire de l’art et directeur de la 
"Chaire du Chemin de Saint-Jacques 
et des pèlerinages" à l’Université de 
Saint-Jacques-de-Compostelle.

14h50 : "Au XIIe siècle, le patrimoine mu-
sical autour de saint Jacques" 
Jean-François GOUDESSENE, musi-
cologue, Docteur de l’Université de 
Tours
"Le patrimoine conté et chanté en 
Bretagne"
Jean GAUTER, commission patrimoine 
et histoire de Compostelle Bretagne.

16h00 : Table ronde : Pèlerins du siècle 
dernier et d’aujourd’hui face à 
l’histoire 

16h40 :  Conclusions
Clôture du colloque

17h00 : Transfert à la cathédrale

19h00 : Concert Mouez Ar Jakez 

Le colloque se déroulera sur deux journées, plus une troi-
sième de découverte du patrimoine autour de Quimper le 
dimanche matin, pour les membres de l’association.
Il sera ouvert à tous ceux qui sont passionnés par ce thème 
et que ces recherches intéressent.
Le choix de Quimper pour la tenue de ce colloque répond 
aussi à un souhait de rendre à l’ouest de la France son im-
portance dans le milieu jacquaire, quand les médias se fo-
calisent sur d’autres itinéraires.

Conférences sur inscription - Places limitées
Réservation par demi-journée

sur Hello Asso courant septembre.
Les adhérents seront informés par email.

5 € la demi-journée / 10 € le colloque complet

Plus d’information sur : compostelle-bretagne.fr
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Témoignages

Comme beaucoup de pèlerins, quand j’ai 
terminé mon premier chemin en 2022, j’ai 
promis de renvoyer l’ascenseur tant l’ac-
cueil que j’avais reçu chez les hébergeurs 
ou les hospitaliers avait été extraordi-
naire. De retour à la maison fi n novembre, 
j’ai envoyé un message et proposer ma 
candidature à l’association de la Gironde 
et celle des Pyrénées-Atlantiques. En 
début d’année, les plannings sont en-
voyés pour choisir les semaines qui nous 
conviennent. Je me suis alors inscrit pour 
deux semaines à la Maison des Pèlerins 
(MDP) de Bordeaux en juin et deux au 
refuge Saint-Jacques de Bayonne fi n août 
avant de partir faire le primitivo-Fister-
ra-Muxia. 
A ma grande joie, j’ai reçu rapidement 
deux réponses positives. Une nouvelle 
aventure commençait. En juin, j’ai donc 
pris le bus pour Bordeaux. J’ai été accueilli 
à la MDP, à côté de la porte Cailhaut en 
centre-ville historique, par les deux béné-
voles de la semaine précédente. La MDP, 
louée par la municipalité, est située dans 
un ancien chais précédemment occupé 
par l’offi  ce de tourisme. Elle comporte un 
dortoir de 12 box avec des lits superposés 
et des consignes. 

La permanence commence le lundi à 
11h00. J’ai donc eu du temps pour m’ins-
taller et m’imprégner du fonctionne-
ment. J’ai passé ma première nuit avec 
les pèlerins dans le dortoir. L’arrivée de 

Françoise, ma coéquipière, était prévue 
lundi en fi n de matinée. Les membres 
de l’association sont heureusement 
très disponibles pour assurer les transi-
tions. La MDP est particulière : c’est une 
plaque tournante pour ceux qui arrivent 
de l’étranger par avion et vont à Saint-
Jean-pied-de-Port (SJPDP), et ceux qui 
reviennent de Compostelle. Elle reçoit 
également les nord-européens par la 
voie de Tours, mais aussi des bretons, 
des vendéens, certains partis du Mont-
Saint-Michel. 
Le travail de l’hospitalier consiste à ac-
cueillir avec une boisson les pèlerins à 
partir de 15h00, les enregistrer, leur at-
tribuer un lit et leur expliquer le fonc-
tionnement de la maison. Certains sont 
cyclistes et il faut loger aussi les vélos. La 
MDP fait aussi de la vente de guides, de 
crédenciales, de tee-shirts, etc… Située 
en ville, beaucoup de badauds viennent 
se renseigner. 
Le dîner est à la charge de chacun, par-
fois préparé en commun, l’occasion 
de manger italien ou américain. Tout 
le monde va faire alors les courses au 
Carrefour City en face, puis s’aff aire en 
cuisine. Le dîner est riche en partages et 
anecdotes. La porte intérieure en fer for-
gée est fermée à 22h00, l’heure de l’ex-
tinction des feux. Cependant, lorsqu’il a 
fait chaud dans la journée, la soirée se 
prolonge un peu dans la rue pour profi ter 
de la fraîcheur relative. 
Le petit-déjeuner est préparé pour 7h00 
avec du pain frais acheté chez le bou-
langer le plus proche. Certains très ma-
tinaux ou par crainte de la chaleur sont 
déjà partis. C’est l’occasion d’un dernier 
échange ou conseil autour de la carte 
avant d’attaquer les Landes. Peu sont 
ceux qui remontent au nord. Quelques-
uns font le tour de la France ou rentrent 
chez eux à pied. D’autres s’apprêtent à 
prendre le train ou l’avion. A 9h00, c’est 
l’heure du ménage. Les deux hospitaliers 
se partagent alors les tâches de façon 
informelle, nettoyage des sanitaires, dé-

sinfection des lits, entretien de la cuisine 
et des sols… En théorie, quartier libre à 
partir de 10h00 jusqu’à 15h00 avec la 
permanence téléphonique et le portable 
de la MDP. 

Bordeaux est une magnifi que ville avec 
un riche patrimoine architectural et 
culturel. Sans être exhaustif : cathédrale 
Saint-André, basilique Saint-Michel, 
mairie, opéra, grosse cloche, porte 
Cailhau, la place de la bourse, la cité du 
vin, le bassin des lumières… Les quais 
off rent aussi de très belles balades au 
bord de la Garonne. Un marché aux 
huîtres prend place le dimanche matin 
quai des Chartrons, qu’il est possible 
de déguster attablé au soleil, accompa-
gnées d’un verre de vin blanc, bu avec 
modération pour accueillir de nouveau 
les pèlerins à 15h00. 
Le temps passe vite comme hospitaliers, 
c’est un vrai « métier » relationnel, l’occa-
sion de prolonger le chemin, rencontrer 
de belles personnes, s’enrichir des his-
toires de vies incroyables.

Silvain GAUDISSANT
NDLR : il existe 3 accueils pèlerins à Bordeaux 

et périphérie : Le Bouscat, Bordeaux Centre 
et Gradignan.

Être hospitalier
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Quel honneur et quel plaisir d’avoir 
accompagné ce 27 avril, le groupe 
des jacquets bretons autour d’un 
des plus beaux enclos paroissiaux, 
à Guimiliau !
Les pèlerins ont fait ressurgir au 
plus profond de mes souvenirs les 
chemins vers Saint-Jacques-de-
Compostelle. 

La marche de Guimiliau vers notre 
« saint Jacques à nous » en Guiclan, 
à travers bois et sentiers, m’a 
donné envie de témoigner sur ces 
« caminos » vers Santiago.
J’ai marché sur ces chemins pour 
retrouver l’homme que je suis, 
pour rencontrer les autres, pour 
réfl échir sur la vie, sur le sens que 
je donne aux choses. On se trans-
forme en douceur, on devient pè-
lerin.
Le Puy en Velay, Le Vezelay, Paris, 
Arles et Saint-Jacques-en-Guiclan 
sont mes premiers départs vers 
Santiago.  Le camino francès, le 
Norte, le Primitivo, La Plata, Le 
Levante, les chemins de traverse 
et le chemin du Portugal s’ajoutent 
à la liste. Vous qui avez cheminé, 
vous imaginez le quotidien, les 
gîtes, les rencontres jusqu’à 
Compostelle et encore plus loin 
vers l’Ouest : Muxia et Fisterra. 

L’aboutissement de ces chemins 
n’est pas toujours ce que l’on croit. 
Ce n’est pas vous qui décidez votre 
chemin, c’est lui qui décide pour 
vous.
Ce sont les chemins de traverse 
qui m’ont, malgré moi, le plus bou-
leversé. Je viens, en ce mois d’Août 
2016, de visiter, sur le camino Del 
Norte, cette très belle cathédrale 
de San-Vicente-de-la-Barquera. 
A la sortie de ce joyau du Moyen-
Âge, mon regard se porte sur un 

livret qui mentionne un chemin de 
pèlerinage à travers les Piccos de 
Europa, vers le monastère de Santo 
Toribio où est exposé la « Vera 
Cruz », la relique la plus importante 
au monde de la Croix du Christ.

Je quitte, sans hésiter, le chemin
« offi  ciel » pour escalader les hautes 
montagnes des « Piccos » vers ce 
camino inconnu des pèlerins de 
Compostelle. Pendant 4 jours, je 
marcherai seul et je souff rirai sur 
ce parcours inhumain. Me voilà 
enfi n, épuisé, devant ce majes-
tueux monastère de San Toribio. Il 
est 12h30, j’assiste seul à la messe 
des pèlerins. Mes yeux sont rivés 
sur cette croix en or où j’aperçois 
La Relique Sacrée. A la fi n de l’of-
fi ce, le vieux moine m’appelle et 
me remet dans les bras La Sainte 
Croix. Je verse des larmes de bon-
heur.

Merci à saint Jacques de m’avoir 
off ert ce précieux cadeau sur mon 
chemin. Il restera, à jamais, gravé 
dans mon cœur ! ULTREIA !

Jean POULIQUEN

Témoignages
Des étoiles, plein les yeux !
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La vie de l'association
Semaine de marche régionale dans le Finistère

Après un début avril bien humide, 
notre semaine de marche régionale se 
déroule sous un ciel clément du 21 au 
27 avril 2024. L'équipe morlaisienne 
est très heureuse de faire découvrir sa 
région aux 90 participants venus de 
toute la Bretagne historique et même 
au-delà car nous avons un Québécois 
parmi nous. 

C'est une première pour cette 
"marche en étoile" : tous les soirs 
nous rejoignons l'auberge de jeunesse 
de Morlaix où nous sommes accueil-
lis en demi-pension. Tous les matins 
les 22 voitures rejoignent sans en-
combre, en covoiturage, le lieu de ren-
dez-vous. Chaque jour nous partons 
à la découverte du Pays de Morlaix, 
tantôt vers la mer côté Léon et côté 
Trégor, tantôt vers les Monts d'Arrée. 

Nos journées s’articulent autour de 
la marche, de la découverte du patri-
moine jacquaire et autre, de la ren-
contre avec les maires. 

• Dimanche nous découvrons le 
Morlaix historique avec le circuit des 
3 collines, la venelle de la Roche, le 
viaduc et l'ancienne manufacture des 
tabacs. 
• Lundi, c'est Locquirec, son église 
Saint-Jacques et son patrimoine, ses 
enfants Victor et Artur qui déambulent 
en costume de saint Jacques et saint 
Guirec, la marche le long du GR34. 
• Mardi et mercredi direction le Léon : 
Saint-Pol-de-Léon, sa cathédrale 
et son bourdon baptisé Jacques, et 
Mogueriec, ses chemins côtiers et sa 
borne jacquaire km zéro…

• Jeudi ce sont les Monts d'Arrée qui 
s'off rent à nous en partant de l'abbaye 
du Relecq sur le chemin de Saint- 
Jacques et retour par Plounéour-
Menez. 
• Vendredi le centre-ville de Morlaix, 
le patrimoine jacquaire, la chapelle 
Notre-Dame-des-Anges et Ploujean, 
l’accueil à la mairie tombe à pic pour 
se protéger de la pluie. 
• Samedi Guimiliau, la visite de l’en-
clos paroissial et le repas kig ha farz 
de Saint-Jacques de Guiclan. 

Merci à Rose, Marie-Annick et Jean 
Pouliquen pour leurs commentaires 
sur le patrimoine. Les soirées passent 
vite entre quizz, chants, danses bre-
tonnes et cinéma. 
A l’année prochaine dans le Morbihan. 

Marie-Annick CORRE

Quelques commentaires de participants :

"Je suis encore par la pensée sur les chemins, la visite des lieux enrichis par les informations... même en étoile, ce fut une semaine 
très riche de découvertes, de rencontres, bravo à l'équipe." Yvonne 

"Voilà une semaine que nous avons repris le rythme habituel de notre quotidien après cette semaine dans le Nord-Finistère. J'ai 
beaucoup aimé les randonnées et les visites bien sûr, mais aussi l'ambiance générale, les échanges, les partages... tous ces 
moments chaleureux et fraternels avec les amis de Saint-Jacques. 
Alors un grand merci pour cette organisation qui m'a permis de vivre une belle aventure..." Janine

" Quelle semaine ! Le matin, visite d’un cimetière, et le soir, pour s’en remettre, un pot en mairie ! Chaque jour nous réservait une 
surprise, mais chaque jour permettait aussi les surprises des rencontres nombreuses : « Tiens ? Tu es là ? Nous étions ensemble 
à la dernière marche régionale ». Retrouvailles avec des têtes déjà vues, entrevues, et certaines jamais vues … 
Chaque jour permettait de marcher et de causer avec de nouvelles têtes, toujours joyeuses. Idem lors des repas du soir, pour 
peu que le hasard vous place à côté de jacquets (ttes) curieux ou bavards !  Et il n’en manquait pas (le gwin ru, ça aide) !  Peut-
être même que lors de mon prochain séjour en Inde, je serai accompagné de quelques personnes rencontrées à Morlaix !"  Yves
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La vie de l'association
Compostelle Bretagne prend place pour l’éternité à la Vallée des Saints

Le 26 novembre 2022, nous étions une cinquantaine 
d’adhérents de l’association issus des 5 départements 
bretons à l’inauguration de la statue de saint Jacques sur 
le site de la Vallée des Saints à Carnoët. Le président de 
Terre de Granit, Jean Jacques Le Calvez et aussi mécène, 
avait souhaité associer Compostelle Bretagne à cet évè-
nement unique. La nouvelle réalisation des sculpteurs 
de la Vallée des Saints venait à cette occasion enrichir le 
patrimoine jacquaire de la région et prendre place sur ce 
site culturel et artistique contemporain où se dressent 
déjà près de 200 œuvres monumentales en granit breton 
à l’effi  gie des saints qui ont marqué la Bretagne.

Bien installé au sommet d’une motte féodale à Carnoët, 
à proximité de la chapelle Sant-Gweltas, dans ce lieu 
culturel chargé d’histoire et traversé par une voie ro-
maine reliant Lannion (Le Yaudet) à Carhaix, saint Jacques 
trouve sa place sur ce carrefour de voyageurs, dont iné-
vitablement des pèlerins. Dès les premières installations 
de statues monumentales, Compostelle Bretagne avait 
envisagé de participer à l’installation d’une œuvre repré-
sentant sant Jakèz. Le projet était sans doute trop lourd 
pour ses modestes capacités. Le choix et la générosité 
de la famille de Jean-Jacques Le Calvez ont fi nalement 
comblé notre rêve éphémère en prenant l’initiative d’un 
mécénat en ce sens. 

Dimanche 21 juillet prochain, à l’occasion de la clôture 
de la semaine marquant le 15ième anniversaire du site, 
nous aurons le plaisir d’y revenir pour l’inauguration du 
Korribanc de Compostelle Bretagne. Le conseil d’admi-
nistration a en eff et pris la décision de marquer sa pré-
sence en ce lieu culturel régional, matérialisée par un 
banc placé aux côtés de saint Jacques, rappelant notre 
attachement à l’histoire et au patrimoine de la Bretagne 
historique. Au-delà de l’œuvre monumentale, la voca-
tion du banc est avant tout de connecter les chemins 
jacquaires bretons à ce site exceptionnel. Ceci en vue 
d’établir une relation durable avec La Vallée des Saints 
et, par cette occasion, les visiteurs. Dès l’automne pro-
chain, une plaque affi  chant un QR code assurera dans 
cette perspective une liaison numérique vers une pré-
sentation de l’association Compostelle Bretagne et des 
chemins bretons. 

Il s’agit donc bien d’un véritable évènement pour notre 
association. Evènement qui participera longtemps à la 
visibilité et au rayonnement de Compostelle Bretagne. 
Il importe par conséquent que nous manifestions notre 
soutien à ce projet par une présence en nombre à l’inau-
guration qui aura lieu à 16 heures le dimanche en clôture 
du 15ième anniversaire. 

Denis CHARLES

NDLR : Tous les adhérents ont reçu par messagerie
une invitation pour participer à la journée du 21 juillet,

avec présence à confi rmer auprès des organisateurs.

Enchantés par le projet, Bruno Lamer, sculpteur de La Vallée des Saints, et maître d'appren-
tissage de 2 apprentis en formation, se sont mis au travail dès la réception de la commande.
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Dans les 26 permanences qu’assurent 
les bénévoles de Compostelle Bretagne 
une dizaine de fois par an, nombreuses 
sont les questions des candidats au pè-
lerinage. Les sujets sont divers : le choix 
du chemin, l’équipement, la préparation, 
l’hébergement, marcher en solitaire 
ou en couple, etc.  Les bénévoles ne 
manquent pas d’expérience pour appor-
ter dans la très grande majorité des cas 
les bons éclairages sur la pratique de la 
marche au long cours. D’ailleurs, durant 
les permanences, plusieurs avis concor-
dants ou complémentaires contribuent 
à l’accompagnement des marcheurs. Il 
demeure cependant que quelques sujets 
sont sensibles et requièrent des connais-
sances spécifi ques pour orienter conve-
nablement le choix des visiteurs. C’est 
le cas pour ce qui relève du sac et des 
chaussures. 

Compostelle Bretagne a souhaité donner 
ce 28 mars à Hémonstoir une formation 
sur mesure en vue d’accroitre les com-
pétences de nos permanenciers sur ces 
deux thématiques. Karine Boivin*, notre 
experte en biomécanique appliquée à 
la marche au long cours, a brillamment 
répondu à notre commande en traitant 
les questions essentielles au sujet du sac 
et des chaussures. Pour cela, elle s’est 
appuyée sur l’anatomie humaine, les 
eff ets souhaités et ceux à éviter chez le 
marcheur. Notre formatrice nous a trans-
mis une proposition de critères pour se 

faire un état des exigences de la marche 
soutenue et des options possibles pour 
ces deux équipements.  Elle a ensuite 
présenté une méthodologie détaillée 
pour cerner les choix les plus adéquats 
afi n de mieux conseiller chaque pèlerin. 
Nous avons aussi passé en revue, les 
étapes de réglage de l’équipement pour 
assurer au mieux le transfert des charges 
à la marche, en minimisant la gêne cor-
porelle au profi t de l’équilibre et de l’ai-
sance. Cette formation constitue une 
réelle avancée sur la préservation de la 
santé du pèlerin. 

Pour illustrer les nouveaux apports dispo-
nibles, voici un exemple :
Le choix des chaussures est une question 
de compatibilité avec le pied. Le confort 
constitue le premier critère et il est per-
sonnel. Certains indicateurs guident vers 
le bon choix :

•  Privilégier l’achat en fi n de journée, considé-
rant l’enfl ure naturelle et journalière du pied. 
Puisque l’enfl ure est accentuée à la marche, 
il est recommandé d’opter pour une pointure 
plus grande que ce que nous chaussons au 
quotidien. La largeur de la chaussure est 
plus délicate à juger : il faut off rir l’espace-
ment nécessaire au-devant du pied, au bon 
mouvement des orteils. L’entièreté du pied 
devrait reposer sur la semelle. Le pied ne 
devrait pas être retenu par les bordures de 
la chaussure. Ne pas hésiter, avant l’achat, 
à poser les pieds sur les semelles sorties des 

chaussures pour s’assurer du bon respect de 
ces règles. 

•  La stabilité de la chaussure est souvent asso-
ciée au fait qu’elle soit montante. La chaus-
sure montante favorise certes la protection 
de la cheville en terrain accidenté et le sou-
tien du pied, si la charge portée est considé-
rable. Par sa raideur, elle est moins adaptée 
à la marche sur plusieurs jours, sur le bitume 
et en sentier bien nivelé. Considérer aussi 
les chaussures basses, de marche ou de 
course de sentier, et les chaussures ajourées 
(ou sandales de marche) : elles sont plus 
propices au bon déroulement du pied, plus 
souples et plus respirantes.

•  Le bon déroulement du pied nécessite que 
la chaussure ne limite pas le mouvement 
naturel de la cheville propre à la fl exion et à 
l’extension à la marche. Pour la stabilité du 
pied, nous nous attendons à ce que son ren-
versement (vers l’intérieur ou l’extérieur) soit 
limité. Cet eff et indésirable est davantage 
limité si le talon est bas, la semelle est large, 
l’architecture de la chaussure correspond à la 
morphologie du pied et si son soutien global 
est adéquat. Avant l’achat, vérifi er la stabilité 
de la chaussure en demeurant, tour à tour, 
quelques secondes en équilibre sur un pied.  

Forts de ces précieux enseignements, les 
bénévoles sont désormais en capacité 
à développer auprès des visiteurs une 
démarche argumentée, leur permettant 
de faire le meilleur choix de matériel et 
surtout de s’approprier les réglages ainsi 
que les bonnes attitudes dans l’emploi de 
leurs équipements. Progressivement les 
permanences proposeront des créneaux 
horaires, voire des dates spécifi ques pour 
traiter de ces sujets très techniques. 

Denis CHARLES, avec la collaboration
de Karine BOIVIN, pour la relecture

et la rédaction des éléments techniques

*Karine Boivin,
Professeure-chercheuse,

Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR)

Du nouveau dans les permanences :
les bénévoles améliorent leurs compétences 

30 permanenciers en formation le 28 mars à Hémonstoir, Côtes d’Armor.

Chant à deux voix

Ann
Marche de printemps 2013, concert 
en l'église de Pont-Scorff , je suis 
très impressionnée par la qua-
lité, la beauté des chants avec une 
acoustique exceptionnelle. Je dé-
cide d'entrer au chœ ur jacquaire en 
septembre 2013. Vu ma tessiture de 
contre alto, Marie Noëlle Gallée me 
place chez les ténors !
Apprentissage des chants du Codex 
Calixtinus avec cette écriture si par-
ticulière. Les chanteurs qui m'en-
tourent sont d'une aide précieuse. 
S'ensuivent les stages à Moissac et 
Vitré avec Marcel Péres, plus solen-
nels. Je connais bien le solfège et 
j'avoue ne pas avoir eu beaucoup de 
diffi  cultés à m'y mettre, d'autant que 
nous chantions également des mor-
ceaux plus légers sur le pèlerinage 
vers Saint-Jacques-de-Compostelle.

Christine
J'ai dû entrer dans le chœur vers 2010-
11. Je ne connaissais pas grand-chose à 
la musique et les débuts ont été assez 
diffi  ciles avec cette drôle d'écriture du 
Codex et les stages de Marcel Pères à 
Moissac où je ne me sentais pas à la 
hauteur. Heureusement, Marie Noëlle 
Gallée notre cheff e d'alors, savait nous 
mettre à l'aise, l'ambiance était bonne, 
et au fi l des années, des stages, des 
concerts, j'ai progressé et j'y ai pris un 
immense plaisir. J'ai amélioré ma voix et 
ma mémoire, formé mon oreille, 
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Chant à deux voix

Le chœur Mouez Ar Jakez recherche toujours son (sa) chef(fe) de chœur.
Comme vous avez pu le lire dans le Ar Jakez d'avril 2024, notre actuel chef de chœur,

Aurélie Barbelin nous quitte en octobre 2024, après notre concert à la cathédrale de Quimper.
Le chœur accompagne par les chants les grands événements de l'association.

Sans chef de chœur, il ne pourrait plus remplir cette mission. N'hésitez pas à en parler autour de vous.
Merci pour votre aide.

Contact : choeur@compostelle-bretagne.fr 

Ann
Marche de printemps 2013, concert 
en l'église de Pont-Scorff , je suis 
très impressionnée par la qua-
lité, la beauté des chants avec une 
acoustique exceptionnelle. Je dé-
cide d'entrer au chœ ur jacquaire en 
septembre 2013. Vu ma tessiture de 
contre alto, Marie Noëlle Gallée me 
place chez les ténors !
Apprentissage des chants du Codex 
Calixtinus avec cette écriture si par-
ticulière. Les chanteurs qui m'en-
tourent sont d'une aide précieuse. 
S'ensuivent les stages à Moissac et 
Vitré avec Marcel Péres, plus solen-
nels. Je connais bien le solfège et 
j'avoue ne pas avoir eu beaucoup de 
diffi  cultés à m'y mettre, d'autant que 
nous chantions également des mor-
ceaux plus légers sur le pèlerinage 
vers Saint-Jacques-de-Compostelle.

Christine
J'ai dû entrer dans le chœur vers 2010-
11. Je ne connaissais pas grand-chose à 
la musique et les débuts ont été assez 
diffi  ciles avec cette drôle d'écriture du 
Codex et les stages de Marcel Pères à 
Moissac où je ne me sentais pas à la 
hauteur. Heureusement, Marie Noëlle 
Gallée notre cheff e d'alors, savait nous 
mettre à l'aise, l'ambiance était bonne, 
et au fi l des années, des stages, des 
concerts, j'ai progressé et j'y ai pris un 
immense plaisir. J'ai amélioré ma voix et 
ma mémoire, formé mon oreille, 

été plus concentrée, pris des cours de 
solfège... Le chant nous fait grandir, et 
tout le monde peut y arriver !!!!!

Ann
Nous avons la chance de pouvoir tra-
vailler à la maison grâce au logiciel 
musescore et aux enregistrements 
faits par Alain au cours des répéti-
tions. Ce qui nous permet de syn-
chroniser les diff érents pupitres lors 
de la répétition mensuelle.    
Pour annoncer nos différents 
concerts, on m'a demandé de réaliser 
les affi  ches, travail tout nouveau pour 
moi mais que je fais avec beaucoup 
de plaisir.

Christine
Le chant, c'est plus que le fait de chan-
ter, ça élève l'âme aussi, surtout avec ce 
genre de musique sacrée. J'ai souvenir 
de moments de grâce à un concert à la 
pointe Saint-Mathieu ou à la cathédrale 
de Santiago durant le kyrie où nous 
sommes à l'unisson, en "communion", 
en chœur.

Ann
Le chœur est une famille, nous re-
trouver est une joie, nous partageons 
de bons moments comme de plus 
douloureux qui nous rapprochent, 
de beaux voyages aussi : randonnée 
dans la vallée du Célé avec un concert 
à Saint-Cirq-Lapopie et Cahors, en 
Belgique, voyage en Israël et bien sûr 
chanter la messe en la cathédrale de 
Saint-Jacques-de-Compostelle : un 
grand moment très émouvant.
Nous espérons faire partager notre 
engouement et faire jaillir de nou-
velles voix.

Christine
Le chœur, c'est aussi ce compagnon-
nage, les choses fortes que nous vivons 
ensemble, voyages, concerts, répétitions, 
décès, car ils sont toujours parmi nous 
Etienne, Dominique.
Et pour moi qui vieillis sec et ne peux 
plus ni être hospitalière, ni marcher, 
quelle belle façon de continuer le che-
min !!!

Ann FAVEROT
et Christine LE BEUX
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22 Une nouvelle conférence-formation à la marche au long cours

par Karine Boivin pour les adhérents des Côtes-d’Armor.

Une nouvelle conférence-formation à la 
marche au long cours par Karine Boivin 
pour les adhérents des Côtes-d’Armor.
Après une première expérience réussie 
l’an dernier, la délégation des Côtes-
d’Armor renouvelait le 15 avril, à Saint-
Brieuc, avec le concours de Karine 
Boivin, une nouvelle conférence forma-
tion sur la préparation et la pratique de 
la marche au long cours en préservant 
sa santé.

La journée, suivie par 36 participants, 
s’est organisée à Ti ar Vro autour d’une 
conférence de 2H30 sur les risques 
liés à la marche soutenue et répétitive, 

de type pèlerinage. C’était l’occasion 
de présenter les méthodes et les atti-
tudes de nature à préparer l’organisme, 
ainsi qu’à le préserver des eff ets indé-
sirables que l’on peut déclencher du-
rant des eff orts sur une longue durée. 
Alimentation, hydratation, préparation 
physique, récupération et bien d’autres 
aspects relatifs à la santé et au bien-
être ont retenu l’attention des partici-
pants. 
En seconde partie, trois ateliers sont 
proposés simultanément par groupes :
Un atelier de pratique de la marche 
recherchant entre autres, la meilleure 
respiration, une économie de l’énergie 
et quelques techniques de récupéra-
tion disponibles durant le déplacement. 
Cette première partie était assurée par 
Karine Boivin, notre experte en bio-mé-
canique appliquée à la marche.
Le choix et le réglage des chaussures 

en partant de l’anatomie du pied et des 
contraintes subies à la fois par la charge 
et les mouvements durant la marche. 
Le choix et le bon réglage du sac à dos 
en passant en revue la charge adaptée 
au marcheur, le positionnement et les 
divers réglages du sac pour obtenir le 
meilleur résultat, en privilégiant à la fois 
la santé et le confort sur la durée. Ces 
deux derniers apports étaient transmis 
par quatre permanenciers sous l’œil 
bienveillant de Karine Boivin, qui ani-
mait quelques jours auparavant leur 
préparation à cette transmission de 
savoirs.

Une belle journée, très appréciée pour 
les découvertes chez les débutants et 
les nombreux progrès pour les initiés.

Denis CHARLES

La vie de l'association
Conseil d’administration du 25 mai
La réunion a commencé par la pré-
sentation de l’actualité jacquaire.
En visioconférence, Nathalie Marin a 
fait le point sur les nouveautés du site 
internet, entre autres : certaines avan-
cées ont permis de résoudre quelques 
dysfonctionnements. Le conseil d’ad-
ministration a validé l’achat d’un nou-
veau serveur. 
Nathalie recherche des personnes 
susceptibles d’appuyer sa mission de 
webmestre. Vous pouvez la contacter 
webmestre@compostelle• bretagne.fr. 
Nous avons fait le bilan de la marche 
régionale dans le Finistère qui a ren-
contré un franc succès. 
Nous renouvellerons l’an prochain les 
conférences de l’universitaire Karine 
Boivin.

Projets 2024 :
•  Le dossier, préparé par Henri 
Panheleux, pour concourir au Prix 
Elias Valiña a été transmis courant 
mai à Santiago.

•  Le projet à la Vallée des Saints se 
précise par la création d’un banc du 
pèlerin placé près de la statue de 
Saint-Jacques. 

•  Les inscriptions au congrès de l’Ins-
titut de Recherches Jacquaires les 25 
et 26 octobre à Quimper pourront se 
faire sur Hello Asso.

•  Le chœur : la recherche d’un(e) 
chef(fe) de chœur continue. Le 
conseil d’administration a donné 
quitus au bureau pour valider l’em-
bauche d’un(e) remplaçant(e).

Projets 2025 :
•  La formation à l’hospitalité est déca-
lée, elle sera prévue sur 4 jours.

•  L’assemblée Générale aura lieu dans 
les Côtes-d’Armor.

•  La marche régionale 2025 aura lieu 
dans le Morbihan du 12 au 19 avril. 

Il a été décidé que le carnet du 
Miquelot sera off ert à nos adhérents 
en partance vers le Mont Saint-
Michel. 
Le prochain Conseil d’Administration 
est prévu le 9 novembre.

Catherine LE BRUN
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35 Sortie de printemps 

Nous étions 35 au départ de l’Hermitage 
(et à l’arrivée aussi d’ailleurs) le 7 avril 
dernier. Autour d’un petit café, remise 
de la Jakezstela à Marie-Thérèse et Louis 
Gieu partis de leur domicile à Liff ré ainsi 
qu’à Didier Crocq parti du Mont-Saint-
Michel.
Dès le départ, 3 pèlerins se sont proposés 
pour guider les 3 personnes défi cientes 
visuelles faisant partie de l’association 
Valentin Haüy. Elles sont venues se 
joindre à nous. Nos deux associations 
envisagent un partenariat pour l’an pro-
chain. Une semaine de marche sur le 
chemin de Compostelle serait organisée.

Une jolie boucle de 17 km, sous le soleil, 
que désirer de mieux ! Nous avons suivi 
Christian Lebreton qui, heureusement, 
avait prévu des plans B pour éviter les 
quelques chemins inondés qui nous at-
tendaient sur le parcours.
Avant le pique-nique, visite de l’église de 
Saint-Gilles. Le calvaire porte une inscrip-
tion avec la date de création (1409) ainsi 
que les noms du commanditaire et du 
sculpteur. A l’opposé du christ en croix, 
Marie couronnée par un ange présente 
l’enfant Jésus. A ses côtés, saint Jacques 
en pèlerin. La statue est un peu abîmée. 
Nous avons plaisir à la découvrir.

Après le déjeuner, nous retournons 
à L’Hermitage où le maire nous at-
tend. Grâce à lui, nous visiterons la 
Commanderie qui, en fait, fut un relais de 
poste. Maintenant, elle abrite la salle des 
mariages et les associations de la com-
mune. Un dernier café avec des petits gâ-
teaux pour retrouver l’énergie nécessaire 
afi n d’eff ectuer les 2 derniers kilomètres.
Une journée bien remplie !

Martine QUEFFRINEC

29 Vernissage de l'exposition "De Bretagne en Galice"

En ce premier juillet sympathique, ré-
ception au Faou pour le vernissage de 
l'exposition "De Bretagne en Galice" à la 
Maison de Pays, au 39 Rue du Général 
de Gaulle. En présence de Madame 
Marie-Geneviève L'Hostis, adjointe, la 
vingtaine de personnes présente a pu 
découvrir cette belle exposition.
Elle est visible tous les jours du 1er au 
31 juillet de 10h30 à 18h, sauf le mer-
credi et le 25 juillet, au 2ième étage de 
la Maison de Pays. Au rez-de-chaussée 
se trouve une tisserande. 
N'hésitez pas à venir découvrir la belle 
ville du Faou, 3ième ville étape sur le 
chemin de Compostelle au départ de la 
Pointe Saint-Mathieu.

Marie-Annick CORRE
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35 Sortie du 15 juin à Saint-Thurial

Nous n’étions que 30 pèlerins à suivre 
Christian qui avait préparé cette sor-
tie au pied levé. Cette fois encore 4 
membres de l’association Valentin 
Haüy nous accompagnaient sur cette 
boucle de 15 km.
Nous avons commencé par la décou-
verte du patrimoine de cette petite 

commune d’Ille-et-Vilaine. Puis, nous 
avons suivi le cours de la Chèze. Petite 
rivière de 23 km, mais grâce à laquelle 
Rennes est, en partie, approvisionnée 
en eau puisqu’en 1977 un barrage fut 
construit dans cette vallée très encais-
sée.

Après le pique-nique, nous avons 
continué de marcher entre les genêts 

et les digitales pour arriver juste à 16h 
dans l’église où le chœur Mouez Ar 
Jakez fi nissait sa répétition mensuelle. 
Pour chaque chant, la cheff e expliquait 
quelles modifications apporter pour 
que la compréhension du texte soit 
meilleure, la note plus juste… Au fi nal, 
chaque auditeur a apprécié ce travail, 
l’écoute de chaque chant étant plus 
attentive.

Enfi n, tout le monde s’est retrouvé au-
tour d’un café et des petits gâteaux. Les 
discussions allaient bon train. 

Martine QUEFFRINEC

La vie des délégations
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44 De nombreuses sorties printanières

Le mardi 9 avril 2024, une trentaine de 
membres de l'association a bénéfi cié 
d'une journée de formation à la marche 
dispensée par Karine Boivin, docteur 
en biomécanique et enseignante-cher-
cheuse à l'université de Québec-Trois-
Rivières. Même les pèlerins les plus 
expérimentés ont tiré un grand profi t 
des conseils de Karine.

Le samedi 13 avril nous étions une 
vingtaine à nous retrouver devant la 
gare de Clisson pour une marche au-
tour de la ville, organisée par Claude. 
Le parcours urbain a permis de dé-
couvrir la vieille ville, sa halle médié-
vale et son château où des animations 
présentaient des scènes de la vie aux 
temps mouvementés d’Olivier de 
Clisson (1336-1407) et de la guerre de 
Cent Ans. Le groupe est sorti de la ville 
par le chemin qui mène à Compostelle. 
Très vite, il a évolué en pleine nature, 
notamment dans le domaine de La 
Garenne-Lemot, avant de déjeuner 
sur le site du Hellfest, bien calme ce 
jour-là.

Le samedi 20 avril, en préambule 
à la présentation de l’exposition 
« En chemin vers Saint-Jacques de 
Compostelle – De Bretagne en Galice » 
à la médiathèque de Guéméné-Penfao, 
Bernard animait une conférence sur les 
chemins de Compostelle.

Le samedi 27 avril nous marchions 
avec une quarantaine d’amis de l’asso-
ciation Vendée-Compostelle et Mont 
Saint-Michel dans les environs du lac 
de Grand-Lieu. Une pluie assez dense 
a malheureusement perturbé l’orga-
nisation de Nadine. Le groupe a donc 
particulièrement apprécié la visite de 
l’abbatiale carolingienne.

Les 21 participants à la randonnée jac-
quaire du 25 mai dernier à Mesquer-
Quimiac ont pu apercevoir le nouveau 
balisage littoral du camino traversant 
la commune. L’itinéraire les a conduits 
à travers marais salant du Mès et litto-
ral. Il a permis l’observation des salines 
et de la faune sauvage, ainsi que la 
découverte de superbes points de vue 

off erts depuis la bôle de Merquel et le 
chemin des douaniers.

Le 11 juin dernier, comme les années 
passées, des pèlerins de l'Associa-
tion ont accompagné 86 élèves de 
4ème des collèges Saint-Jacques-
de-Compostelle de Nantes et Sainte-
Anne de Rezé pour une journée de 
marche et de réfl exion sur le chemin 
de Compostelle, de la chapelle Saint-
Jacques à Nantes jusqu'à Vertou. 
Ce fut une belle journée pleine de 
riches échanges et de partage !

Enfi n, le samedi 15 juin, 24 pèlerins se 
sont donnés rendez-vous pour la ran-
donnée jacquaire mensuelle de Loire-
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56  Rencontre Québécoise

Deux pèlerines de l’association 
Bretagne Compostelle ont rencontré 
un groupe de pèlerins du Québec.
Françoise et Marie-Claire, lorsqu’elles 
étaient hospitalières à Bordeaux avaient 
sympathisé avec Rejean et Suzanne, 
pèlerins de Beauharnois au Québec. 
S’ensuivit alors une invitation que nos 
deux bretonnes ont acceptée volon-
tiers. Elles ne pouvaient pas se rendre 
au Québec sans rencontrer leurs ho-
mologues de l’Association « du Québec 
à Compostelle ». 
Le rendez-vous fut pris pour le mardi 
11 juin, dans le parc national du Mont 
Saint-Bruno culminant à 208m d’alti-
tude, à proximité de Montréal. Ce lieu 
est très fréquenté pour de courtes es-
capades en ski de fond, raquettes, ou 
marche selon la saison. 

Domaine riche d’histoire :
 -  1710, où neufs seigneurs se sont 

succédé
 -  1725 à 1816, d’abord exploitation 

industrielle (plusieurs moulins tradi-
tionnels, scierie, cardage et tissage de 
la laine, verger…) puis lieu de villégia-
ture et résidences privées. 

-  1975, le gouvernement acquière 
ce domaine dans la magnifique 
région naturelle des collines 
Montérégiennes.  

Une fois les présentations faites, le 
petit groupe de 15 personnes entame 
une randonnée dans ce parc seigneu-
rial, où 5 lacs et de nombreux sen-
tiers pédestres aménagés off rent une 
grande richesse fl oristique et faunique. 
Lors de la marche et du pique-nique, ils 
échangent sur les chemins pratiqués et 
les projets de chacun.
Françoise et Marie-Claire en profi tent 
pour informer les participants qué-
bécois qu’il y a aussi des départs en 
Bretagne et qu’ils peuvent aller consul-
ter le site compostelle-bretagne.fr pour 
toutes les informations utiles.

Françoise, déléguée du Morbihan, 
échange son tour de cou de l’associa-
tion bretonne contre le tour de cou de 
l’association québécoise. Elles se voient 
également remettre un écusson. 

Atlantique organisée par Pierre-Yves. 
Une journée presque sans pluie pour 
découvrir l'histoire et la géographie de 
Treillières.
Le groupe a pu voir la rénovation en 
cours du château de la Rivière appelé 
château du « Haut-Gesvres ». Plus au 
Sud de la commune, la chapelle des 
Dons, rénovée en 1460 à la demande 
du dernier Duc de Bretagne François 
II, a été un lieu de pèlerinage pendant 
300 ans. 
Après la pause casse-croûte dans le 
parc de Gesvres, près de la structure 
en bois récemment installée, les pè-
lerins de l'après-midi se sont rendus 
dans le cœur du Treillières ancien 
pour visiter l'église paroissiale Saint-

Symphorien. Elle abrite une des rares 
statues de la Vierge allaitante datant 
de 1472, cadeau du Duc à la paroisse, 

suite à la naissance de sa fi lle Anne. Il 
en existe une autre à Pontevedra (ca-
mino Português).

La vie des délégations
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29/  Exposition au Faou, à la Maison de Pays
au 39 rue du Général de Gaulle, du 1er au 31 juillet

44/  Exposition "Chemins de Compostelle, de Bretagne en Galice" 
à la médiathèque de Fégréac, à partir du 4 juillet, pendant 2 mois

44/  Conférence sur le culte de saint Jacques et le pèlerinage de 
Compostelle, en l’église Saint-Gilles de Pornic, le 1er août.

44/  Exposition "Chemins de Compostelle, de Bretagne en Galice" 
en l'église Saint-Gilles de Pornic, du 17 juillet au 17 août

35/ Permanence à Saint-Malo avec remise de Jakezstela le 20 juillet

29/  Saint Jacques à Lambour, Pont-l’Abbé, le 25 juillet 

56/  Saint Jacques à Languidic , le 25 juillet 

29/  Exposition "Chemins de Compostelle, de Bretagne en Galice" 
à Pont-Croix, du 3 au 17 août

44/ Randonnée jacquaire à La Paquelay, le 14 septembre

35/  Exposition “De Bretagne en Galice” à la Médiathèque Jean-
Michel Bollée à Redon du 3 au 30 octobre

44/ Randonnée jacquaire le 12 octobre (date à confi rmer)

22/ Sortie d’automne les 19 et 20 octobre

JOURNEES PATRIMONIALES
DE L’IRJ QUIMPER LES 25 ET 26 OCTOBRE

35/ Sortie d'automne le 24 novembre

Calendrier

« Cheminement » par Anik Marin
Notre talentueuse adhérente 
de Loire-Atlantique, également 
baliseuse et accueil pèlerin, vient 
de publier en auto-édition, un 
recueil qui regroupe quelques-
unes de ses belles aquarelles 
accompagnées de textes, sur son 
chemin vers Compostelle, « un 
projet de cœur » comme elle le 
qualifi e.
Ouvrage de belle qualité, 70 pages, 

format 18/25, 18€ plus frais de port.
Une exposition itinérante de ses aquarelles est également 
proposée.
Contact :  anik.marin@hotmail.fr ou 06.76.44.56.08.

Facebook
L’association Compostelle Bretagne dispose d’une page 
Facebook qui se fait l’écho des principaux temps forts de 
l’association. Vous pouvez la consulter à cette adresse :
https://www.facebook.com/profi le php?id=100089218825211

Il existe également un groupe Facebook, « Un bourdon breton 
vers Compostelle », créé pour suivre l’événement du même 
nom en 2022. Ce groupe se fait l’écho de tous nos adhérents 
qui souhaitent partager leur chemin.
Pour suivre ce groupe :
https://www.facebook.com/groups/1152743758615743




